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闹市区平均一天充4辆

省城快速充电站省城快速充电站
大多“饿着肚子”

行驶在大街上，电动车突然没电了怎么办？不用着急，只要投币1元钱，就可以快速充电10分钟，电动车也就可以

继续前行5~10公里，不仅充电方式灵活，而且花费也不多。

2010年，这种电动车快速充电站“现身”合肥。然而，记者在走访后发现，即使是身处闹市区的充电站，每天平均也

只有4辆车来充电，多数充电站都“吃不饱”。 实习生 胡龙生程龙杰 记者 沈娟娟/文 倪路/图

昨日上午，在省城桐城路上一家杂货

店的李老板正在给1辆电动车充电，并且

热情地向顾客介绍电动车“充电站”如何

快速充电，“只要把接口接在电动车上，投

币2元，就可以充20分钟的电。”

记者仔细看了看这个电动自行车“充

电站”，就是一个黄色的大箱子，上面有投

币口，投币口下拖着一根充电电线，箱子

上标注着使用方法，“这个充电器是厂家

放在我店里展示用的，一分钱不要。”

记者了解到，目前省城的电动车快速

充电站，一部分是店主和厂家“合营”的，一

部分是厂家免费提供给店主，用作宣传，还

有极少部分是店主自己花钱购买的。

投币1元可以充10分钟，有多少市民

充呢？益民街的马老板告诉记者，生意好

时一天有10多辆车来充电，生意不好时，

一辆车都没有，“来充电的市民都是救急

的，谁没事干就指望着快速充电站呢？”

不少店主告诉记者，快速充电站只是

自己经营的“副业”，“主业”多为电动车修

理铺或百货店，“利润太低了，只是放着好

玩，不指望赚钱的。”铜陵北路一家充电站

老板向记者抱怨，由于路段较差，几天都

不来一个顾客，店里挂着的充电器一直

“饿着肚子”。

怎么充？
平均每天“接待”4辆车

既然电动车快速充电站方便快捷，收

费也不贵，为什么市区大部分电动自行车

“充电站”的生意都不太好呢？

“充电站刚在合肥露脸，我就注意到

了。”电动车主王跃告诉记者，由于家在昌

河汽车厂宿舍，单位在三孝口，坐公交车

还要换乘，所以早就选择电动车作为自己

的“代步工具”，不过，她却从来没有在充

电站充过电，“害怕会对电池产生损害。”

记者随机询问了部分电动车主，多数

车主表示最担心影响电池的寿命。有车

主为记者算了一笔账：48V的新车充电一

般要七八个小时充满，能跑40公里左右，

也就是说，10公里需要充电2小时左右，

而快速充电站充电10分钟就可以跑10公

里，“这么快的充电，怕电池受不了。”

也有市民认为，合肥城区不算大，骑上

电动车跑几十公里没有问题，只要在临时

有事的时候提前充好电，快速充电站基本

用不上。

为何冷？
最担心快速充电站让电池“短命”

记者在走访中发现，快速充电站并没

有叫得响的品牌，而都是一些陌生的公司

名称。随后，记者在百度上搜索关键词“快

速充电站”，找到相关网页约47万条，快速

充电站的品牌也是五花八门，有“得康

DK”、“节仕”、“铁骆驼”等，1路电动车充电

站售价在700元左右，2路是1400元左右。

昨日，记者以购买者的名义咨询了外

地几家经营快速充电站的公司，几乎所有

的公司异口同声地表示“一次投资，终身

受益”。北京首大兴科技术研究院的田先

生告诉记者，自己公司的快速充电站利润

能达到八成，顾客每投入1元钱充电10分

钟，需消耗电费0.2元，剩下的0.8元就是

净利润。

以每天“接待”5辆电动车为例，利润

为4元，而一台1路快速充电站的价格为

700元，大约需要将近半年才可以收回成

本，所以，很多充电站老板都是跟公司合

作，“我们出店面，他们出机器，除去电费

后，五五分成，虽然利润只有原先的一半，

但是省下了购买充电站的费用。”

赚多少？
购买者近半年才可收回成本

合肥某电动车有限公司一工作人员

告诉记者，电池如果保养得好，正常的使

用寿命在2年半左右，快速充电不会对电

池产生很大的副作用，“我们家的店里都

有这种充电站，方便顾客。”

但记者在询问店主、经销商和专家

后，得到了不同的答案。

“充电器是大电流直充，偶尔充一次

没什么，但是用快速充电器充多了，电池

寿命会有影响。”虽然自己店里就挂了一

个快速充电站，但是李老板却认为，快速

充电器会加速电池的老化，缩短寿命。也

有某大型充电站的厂家提醒记者，充电

20次以上才会对电池有所损害，只要每

个月充15到20次，不会伤害到电池寿命。

安徽省电动车委员会秘书长王宏珍

介绍，手机、电动车等充电是采用缓冲的

方式，而快速充电站是高速、大电流脉冲，

在某种程度上肯定会影响电池寿命，但是

具体影响多大还没有专业的机构测算，

“市民在日常充电的时候，还是提倡采用

缓冲的方式。”

伤害否？
偶尔使用无损害？

谁来管？
国家标准尚未“跟进”

从记者了解到的情况看，省

城出现的充电站都是公司和个人

之间的行为，没有明确的部门去

监管，国家乃至地方也没有出台

相应的标准。

“充电站生产、销售、布点都

必须经过当地技术和工商部门备

案，得到认可后，才能进入到销售

领域。”王宏珍表示，在快速充电

站的充电过程中，可

能会出现一些不可预

测的问题，对电池产

生伤害，国家有关部

门应该加强监管及督

查。

日前，有媒体报

道称，今年10月份，国

家将正式出台3项电

动车充电设施的技术

标准，包括《电动汽车

非车载传导式充电机

技术条件》、《电动汽

车交流充电桩技术条

件》和《电动汽车非车

载充电机监控单元与

电池管理系统通信协

议》，意味着国家层面

开始“勒紧”充电站的源头

——技术。

业内人士告诉记者，一种

新事物在快速发展后，相应的服

务、配套设施以及相关标准也会

“跟进”，国家下一步应该对电动

车快速充电站“量身打造”一套标

准，特别是相关部门需要加大力

气监管。

李荣融：我愿意当民企老板
近日，刚刚卸任国资委主任职务的李荣融表达了离任心情以及退休后的规划等问

题。他除了打算去清华大学读管理学，自己也很愿意融入民企，为民企做点事。详见B3


